

## **Sergio Enrique Arredondo Olvera. Fundador y pionero en el asociativismo en México**

*Karina Rebeca Ramírez González*

### **Introducción**

Sergio Enrique Arredondo Olvera nació en la Ciudad de Veracruz el 4 de enero de 1955. Muy joven mostró una activa participación en organizaciones estudiantiles, gremiales y políticas. Desde hace más de 25 años ha destacado como un activista en el ámbito del municipalismo en nuestro país, y especialmente es conocido por su trayectoria de más de 30 años en diferentes responsabilidades en tareas de gobierno, en la administración pública y en actividades políticas.

En su etapa estudiantil mostró una fuerte inclinación por el activismo como dirigente de asociaciones de alumnos; algunas de las actividades de esa etapa fue ser Presidente de la Sociedad de Alumnos de la Preparatoria de Tampico y de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Autónoma de Nuevo León.

Tiene también una amplia trayectoria académica: es Licenciado en Ciencias Políticas y Administración Pública, y Licenciado en Ciencias Jurídicas, ambas obtenidas en la Universidad Autónoma de Nuevo León; posee un Diplomado en Relaciones Internacionales por el Colegio de México, y tiene estudios de Maestría en Administración Pública por el Instituto Nacional de Administración Pública (INAP) y de Maestría en Economía Internacional por la Universidad de Belgrano de Buenos Aires, Argentina. También tiene dominio de los idiomas inglés y francés. Lo anterior muestra la visión profesional y el perfil de una sólida formación académica.

Además, Arredondo Olvera se ha desempeñado en la docencia. Ha sido profesor en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad de Nuevo León; en el Instituto Nacional de

**Karina Rebeca Ramírez González**

Administración Pública (INAP); y en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Iberoamericana. Por más de 25 años ha sido profesor invitado en numerosas universidades del país y en el extranjero y ha sido conferencista en numerosos congresos nacionales e internacionales, especialmente en el ámbito municipal.

### **Sus inicios en el sector público**

Arredondo Olvera tiene una amplia experiencia en el servicio público, lo cual se refleja en las diferentes responsabilidades que desempeñó por más de 18 años de trayectoria pública. En el periodo 1979-1981 se desempeñó como Coordinador Regional de Delegaciones y Delegado Federal en el Estado de Jalisco de la entonces Secretaría de Comercio; posteriormente ocupó el cargo de Director General de Apoyo Técnico en la Secretaría de la Contraloría General de la Federación (1983-1987).

En los periodos 1987-1990 y 1993-1996 se desempeñó como Secretario Técnico del Director General y Jefe de la Unidad de Desarrollo Social en Petróleos Mexicanos, respectivamente. Además, durante el periodo 1990-1993 fue Consejero Político y de Prensa en la Embajada de México en Argentina. Posteriormente, en el periodo 1995-1996 fue Coordinador Administrativo del Subsecretario de Asuntos Religiosos en la Secretaría de Gobernación.

### **Vida política**

Arredondo Olvera se ha distinguido por una importante trayectoria política. Tal es el caso de la responsabilidad como Coordinador de Asuntos Estatales del Instituto de Estudios Políticos, Económicos y Sociales (IEPES) y como Coordinador Regional de Prioridades Nacionales, ambas durante la Campaña Presidencial del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el periodo 1981-1982. Posteriormente, en el año de 1993 se desempeñó como Subcoordinador de Energéticos de la campaña presidencial de Luis Donaldo Colosio. También

## **Municipalistas y municipalismo en México**

ha sido Coordinador General de la Campaña al Senado y de la Precampaña a la gubernatura del Lic. Oscar Luebbert Gutiérrez en el Estado de Tamaulipas.

Arredondo Olvera ha sido igualmente Enlace de la FENAMM en Asuntos Municipales en las Campañas Presidenciales del PRI de los años 2000, 2006 y 2012; con ese carácter fungió como Coordinador de los Foros y de la Agenda Municipal de los Candidatos Presidenciales del PRI en los tres procesos mencionados.

### **El impacto en el municipio mexicano desde la experiencia**

Uno de sus principales logros en el asociacionismo es haber sido fundador de la Federación Nacional de Municipios de México, misma que hoy es la mayor y más importante organización de municipios del país y la de mayor fortaleza municipalista de Latinoamérica. Este es el mayor logro de Arredondo, político que logra sentar las bases de un movimiento orientado a impulsar transformaciones federalistas y municipalistas, que en su momento eran inexistentes y que hoy cobran una innegable preponderancia en el ámbito político e institucional del país.

Es decir, generó un proceso institucional que hoy es fundamental en México, permeando con su trabajo los gobiernos de los estados, a los legisladores locales, regidores y ediles del país; Arredondo ha asesorado y acompañado el proceso de construcción de la CONAGO (Conferencia Nacional de Gobernadores), la COPECOL (Conferencia Permanente de Congresos Locales) y la ANAREM (Asociación Nacional de Regidores de México).

### **Trayectoria en Asuntos Municipales**

Dentro de la amplia experiencia de Sergio Arredondo destacan numerosas responsabilidades, las cuales dan cuenta de su *expertise* en los asuntos públicos, además de su trabajo por construir plataformas institucionales orientadas al mejoramiento de la calidad de vida en las ciudades y en las comunidades locales de nuestro país.

## Karina Rebeca Ramírez González

Algunos de los cargos que destacan en su trayectoria son:

- Director Ejecutivo fundador de la Federación Nacional de Municipios de México, FENAMM.
- Fundador y Secretario General de la Conferencia Nacional de Municipios de México, CONAMM (que agrupa al total de los municipios del país).
- Director Ejecutivo fundador de la Asociación Nacional de Ciudades Mexicanas del Patrimonio Mundial, A.C.
- Director Ejecutivo fundador de la Asociación de Presidentes Municipales del Norte de México, A.C.

Durante 18 años ha sido el principal promotor y organizador de más de 30 redes y asociaciones municipalistas a nivel nacional en México, entre las que destacan las siguientes:

- Asociación Nacional de Ciudades Patrimonio Mundial;
- Asociación Nacional de Municipios Fronterizos;
- Asociación Nacional de Municipios Costeros;
- Asociación Nacional de Municipios Turísticos;
- Asociación Nacional de Municipios Petroleros;
- Asociación Nacional de Municipios Metropolitanos;
- Asociación Nacional de Municipios Productores de Artesanías;
- Asociación Nacional de Ciudades Educadoras;
- Asociación Nacional de Municipios Insulares;
- Asociación Mexicana de Ciudades Inteligentes;
- Red Mexicana del CIDEU;
- Asociación Nacional de Municipios Patrimonio Cultural y Centros Históricos;
- Red Mexicana de Ciudades por la Paz;
- Asociación Nacional de Ciudades Capitales;
- Asociación Nacional de Síndicos;
- Asociación Nacional de Regidores;
- Asociación Nacional de Tesoreros Municipales; entre otras más.

Además se ha distinguido como promotor de asociaciones de presidentes municipales de carácter regional o estatal, tales

## **Municipalistas y municipalismo en México**

como: Asociación de Presidentes Municipales del Sur de México (y las similares del Centro y Norte); FENAMM, Estado de México; Asociación de Municipios del Estado de Hidalgo; Asociación de Presidentes Municipales del Estado de Sonora.

Arredondo ha sido, durante más de 16 años, representante acreditado de México y miembro de los órganos directivos de los más importantes organismos internacionales de gobiernos locales y municipales, tales como: Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU, Organismo Mundial de Alcaldes), Asociación Internacional de Administradores de Ciudades (ICMA), Metrópolis, Centro Iberoamericano para el Desarrollo Estratégico Urbano (CIDEU), Asociación Internacional de Ciudades Educadoras, y la Internacional Socialista de Alcaldes, entre otras muchas. Actualmente es Secretario para México y Centroamérica de la Federación Latinoamericana de Municipios y Ciudades (FLACMA).

Durante más de cuatro lustros ha sido delegado de México en los más importantes eventos internacionales (cumbres, congresos, seminarios o foros) de gobiernos locales y municipales (tales como congresos mundiales de Alcaldes, foros urbanos mundiales, congresos nacionales de Alcaldes de numerosos países, etc.), así como conferencista invitado en decenas de coloquios temáticos mundiales sobre el desarrollo de las ciudades.

Ha sido un activista y promotor de las principales reformas políticas (como la reelección municipal), hacendarias, presupuestales (creación de más de 15 fondos especiales para municipios), legislativas e institucionales a favor de los municipios, representando a la FENAMM. Ha sido durante más de 15 años representante acreditado de la misma ante las cámaras de Senadores y de Diputados, y durante más de 10 años ante la CONAGO, la COPECOL y todas las entidades del Gobierno Federal.

Específicamente en el tema municipalista, ha participado en el proceso de reforma constitucional de 1999, en la Convención

## Karina Rebeca Ramírez González

Nacional Hacendaria y en la Comisión Senatorial para la Reforma del Estado. Anualmente, durante los últimos 12 años, participa (y organiza foros específicos) en los procesos de negociación de las iniciativas municipales con motivo de los presupuestos anuales de la Federación y los paquetes económicos en la Cámara de Diputados; entre sus principales logros se encuentran haber promovido la reforma al Artículo 115 constitucional en 1999; presentado la propuesta original y logrado la aprobación del SUBSEMUN, del Fondo de Pavimentación para Municipios, del Fondo de Ciudades Patrimonio Mundial, entre muchos más.

Durante más de 10 años se ha desempeñado como enlace y representante de FENAMM ante la Conferencia Permanente de Congresos Locales, el Sistema Nacional de Coordinación Fiscal, el Sistema Nacional de Seguridad Pública, la Comisión Nacional de Desarrollo Social, el Comité de Informática de la Administración Pública Estatal y Municipal, y el Consejo Nacional de Salud.

Con motivo de sus responsabilidades dentro de la FENAMM, por más de 20 años, ha desarrollado una interlocución privilegiada con dirigentes nacionales de partidos políticos, legisladores federales y locales, gobernadores y funcionarios federales que han sido Presidentes Municipales.

Ha sido Coordinador General del evento más importante que realizan los presidentes municipales del país, la Conferencia Anual de Municipios. Este evento anual es la cumbre municipalista más importante del país y anualmente reúne a más de 4 mil delegados de municipios y personalidades nacionales e internacionales que definen la agenda anual para el desarrollo municipal en México.

Como se describe líneas arriba, Arredondo se ha distinguido por ser un activista comprometido con la vida municipal, debido a que en sus principios mantiene la visión de que sí es posible mejorar el sistema y que ello debe ser desde el ámbito de gobierno más cercano a la ciudadanía: el municipio.

## **Municipalistas y municipalismo en México**

Su historia refleja una vocación de servicio público y federalista que se refleja en las funciones que ha desempeñado en numerosas instituciones y procesos relacionados con la vida municipal en México.

Hasta el día en que estas líneas se escriben, mantiene dos responsabilidades en materia municipal: 1) Secretario General de la Federación Nacional de Municipios de México, FENAMM y, 2) Secretario General de la Conferencia Nacional de Municipios de México, CONAMM.

### **Fuentes de consulta**

Entrevista con Sergio Arredondo. Disponible en <http://sergioarredondo.weebly.com/entrevistas---videos-y-audios.html>

Federación Nacional de Municipios de México (2017). Disponible en <http://www.FENAMM.org.mx/site/>

Federación Nacional de Municipios de México (2017). Disponible en [http://www.FENAMM.org.mx/site/index.php?option=com\\_content&view=article&id=102:curriculum-sergio-e-arredondo-olvera&catid=3](http://www.FENAMM.org.mx/site/index.php?option=com_content&view=article&id=102:curriculum-sergio-e-arredondo-olvera&catid=3)